
万式歧途
万庆良案再调查
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文/片 本报深度记者 刘帅

陪同万庆良吃喝

官员任职被叫停

8月14日晚间，广东省委组织
部发布任前公示，提名潮州市委
常委、常务副市长卢淳杰担任潮
州市市长。引人关注的是，此前一
个月，一项公示通告显示：经广东
省委常委会议投票表决，珠江电
影集团有限公司董事长、党委书
记黄晓东拟任潮州市委副书记、
提名为潮州市市长候选人。

知情人士李东向齐鲁晚报记
者透露，自黄晓东成为潮州市市
长候选人后，官方媒体再也没有
关于潮州市市长任命和黄晓东个
人的消息。

7月28日，中纪委党风政风
监督室处长方文碧透露，万庆良
在被调查的前几天，还去会所大
吃大喝。“这次大吃大喝，黄晓东
就在现场。”李东透露，此后，黄晓
东的任职被中纪委叫停。

至于为何只有黄晓东一人被
叫停？李东的解释是，当时在场的
其他人都已赴任，只有他在公示
期内，但估计这次“吃喝风波”对
其他官员也有影响。

李东告诉齐鲁晚报记者，“万
庆良被带走后，尤其是黄晓东不
能赴任，对广州很多官员的心理
震慑比较大，他们变得更谨慎，不
再互相邀请吃喝，即使有邀请，很
多人也不敢去，担心影响到自己
的‘乌纱帽’。”

李东说，“这次访谈是个信号，
即官员出入会所大吃大喝属于违
纪，广东很多官员开始自觉禁绝大
吃大喝、出入高档会所。”

8月8日，广东省一年一度的
干部党纪政纪法纪培训班上，广
东省纪委书记黄先耀特意提醒在
座学员，私人会所和高档娱乐消
费场所千万不能进，进了就可能
掉进“黑洞”。按惯例，培训班学员
包括各地级市书记、市长，省委各
部门、省直各单位主要负责人，省

属各高校和省属各企业党委书记
等，共有“一把手”300余人，黄晓
东正是其中之一。

另有知情人士透露，黄晓东曾
与万庆良有过一段共事经历，2000
年至2003年，万庆良任共青团广东
省委书记，黄晓东则任共青团广东
省委副书记，属“同一个班子”。

两官员或卷入万庆良案

万庆良被中纪委带走几天
后，7月4日，中纪委通报，广州市
国土资源和房屋管理局局长、党
委书记李俊夫涉嫌严重违纪违
法。8月6日，广州市花都区区委书
记杨雁文被带走。

此前，杨雁文被调查曾有传

言，但未得到纪检部门的证实。一
份“被双规”官员名单还在官场内
部流传，杨雁文的名字赫然在列。

外界猜测，杨雁文、李俊夫被
查是因为卷入万庆良案。

与万庆良关系密切的深圳宝
鹰建设集团董事长古少明被带走
协助调查，6月30日，宝鹰股份突
然停牌，公告称，“因市场出现关
于深圳市宝鹰建设控股集团股份
有限公司实际控制人、董事长古
少明先生的有关言论，需要对相
关事项进行核实，公司自2014年6
月30日开市起停牌。”

早在2012年就开始举报宝鹰
集团涉嫌资产流失的深圳东方艺
术研究会会长、画家罗虹，听闻古
少明可能卷入万庆良案后，准备

继续向中央举报宝鹰集团。
8月15日，罗虹在深圳接受

齐鲁晚报记者采访时称，在上世
纪90年代，宝鹰公司由深圳东方
艺术研究会向深圳市政府申报，
经两位副市长审批，深圳市建设
局核准，市工商局登记注册为集
体所有制企业。

“古少明篡改文件，采取欺骗
方式将公司占为己有。”罗虹告诉
齐鲁晚报记者，他多次向上级部
门反映，但无人受理，目前已起诉
宝鹰集团。

有媒体曾报道，宝鹰集团还
存在其他问题。2013年6月5日，江
西省住房城乡建设厅发出外省驻
赣勘察设计单位检查情况的通报，
处罚了25家驻赣勘察设计单位，其

中深圳市宝鹰建设集团等五家企
业两年内不得在江西省承接勘察
设计业务，为此次最重处罚。

揭阳楼广场建设“挨批”

万庆良被带走后，广州市委
书记一职空缺长达两个月。两个
月内，齐鲁晚报记者接触的多数
公务员都拒绝了采访的要求，新
书记未到任，他们不知新的官场
环境会如何。

这并不妨碍广东省和广州市
采取行动。8月，广东省委发文规
定，各地级及以上市和各县(市、
区)纪委书记在领导班子中一般
排在同级党委副书记之后、其他
常委之前。省、地级及以上市、县
(市、区)直属单位纪检组长(纪委
书记)，在领导班子中按任同级职
务的时间先后排序，并排在相同
资历的副职之前。

齐鲁晚报记者注意到，广州
市纪委书记王晓玲在市委常委班
子中的排名已前移，排在市委副
书记李贻伟之后。

“这一系列举措表明将纪委放
到应有的地位上，这无疑将利于当
前反腐。”中央党校教授张希贤说。

广州市纪委常委、新闻发言
人梅河清曾提到，广州在不增加
编制和人员的前提下，整合市纪
委监察局有关室厅，撤销预防腐
败室、执法监察室，新增第五、第
六纪检监察室，使市纪委机关办
案部门数量达到六个纪检监察
室，加上两个派驻市属国企巡察
组，力争使执纪监督力量占机关
干部的比例达到70%以上，进一
步提升惩贪治腐的震慑力。

揭阳市副厅级官员杨强告诉
齐鲁晚报记者，广东对腐败作风
问题进行严厉批评，省领导在一
次会议上专门对揭阳市揭阳楼广
场建设进行批评。杨强介绍，揭阳
楼广场模仿很多古代帝王建筑的
标准，“揭阳楼号称建设经费1 . 5
亿元，系商人捐助，但1 . 5亿元根
本不够，部分钱是财政出资。”

（受访当事人为化名）

揭阳楼广场上“太和”为陈弘平题写，该广场遭广东省领导批评。

““落落马马””冲冲击击波波
万庆良案震慑官员心理，会所成“黑洞”

“严重违反中央八项规定精神，多次出入私人会所。”这是10月9日中纪委公布的对万庆良
的部分调查结果。今年8月，齐鲁晚报记者在广州、深圳两地采访期间，多位知情人士透露，万庆
良被查对广州部分官员的心理震慑比较大。万庆良“落马”后，对广州官场的冲击波迅速形成。
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